

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plazuela del Corralillo, núm. 28.

-0-

NÚMERO SUELTO 5 cts.

El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NUM. 67—ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

En Salamanca, un mes. 125 pts.
Fuera de idem, un trimestre. 450 »

-0-

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

-0-

NÚM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Miércoles 21 de Septiembre de 1898

Año XIV—Núm. 4011

BICICLETA PARA CABALLERO

Se vende semi-nueva, de buen avance y marca acreditada. Darán razón, calle de Caldereros, núm. 2. 21-12

SE ARRIENDA

una labranza instalada en Topas, compuesta de ocho bueyes, dos caballerías y la correspondiente tierra de labor; con prados, viñas, algo de monte y una magnífica casa con toda clase de dependencias.

Para tratar, en Salamanca, con don Ramón Carranza. 8-5

FONDA DEL COMERCIO

EN BAÑOS DE MONTE MAYOR

Este acreditado establecimiento de don Fabián Hernández Rincón, ha sido objeto últimamente de importantes mejoras, que le permiten ofrecer confortable hospedaje, y harán que sea preferido por los bañistas en la presente temporada.

Coches á todos los trenes. 87

RICARDO NIÑO

CIRUJANO-DENTISTA

Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal.—Se necesita un aprendiz

BONITA OCASIÓN

Se vende un coche charret en excelentes condiciones, y un caballo con todos sus arreos por la mitad de su valor; para tratar del precio y condiciones, pueden dirigirse al taller de Bomati. También se vende una yegua normanda para tiro. 62

ATENEO SALMANTINO

Colegio de 1ª y 2ª enseñanza

DE

DON MANUEL DURÁN

AÑO VIGÉSIMO-CUARTO

Plaza de Colón, núm. 1 Salamanca

Escuela de párvulos y elemental. Escuela superior. Estudios completos de segunda enseñanza.

Queda abierta la matrícula para el curso académico de 1898 á 99. 42-32

Clínica especial de enfermedades de los ojos

DON CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca.

Horas de consulta: mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco.—Espoz y Mina, 8. x-

SE VENDE

la casa núm. 13, de la calle de Zamora. Informarán, Plazuela de la Reina, núm. 2, 2º. 4

SE DESEA

colocación para un joven de 22 años, bien instruido; bien de escribiente ó para llevar las cuentas de alguna casa particular. Informarán en casa don Gonzalo Sanz. 4-4

EN PÚBLICA Y EXTRAJUDICIAL

subasta, se vende en la Notaría de don Sebastián Gorjón, el día 26 de los corrientes, á las once de su mañana, bajo el pliego de condiciones que en la misma se halla, la casa de esta ciudad, calle de Bermejeros, número 30. 9-4

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 24 Tiene panera, cuadra, corral y pozo. Informará hijo de Blás Gómez, Plazuela del Peso, frutería. 320

EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

LA FIESTA DEL ARBOL

Nada tan simpático como inculcar en la infancia sentimientos de amor á la Naturaleza, y á tal fin tienden las llamadas fiestas del árbol, importadas en nuestro país del extranjero y que, afortunadamente, van tomando en él carta de naturaleza.

Claro que, mientras festividades como la de ayer no arraiguen en los lugares de poco vecindario, cuyos niños son los que, por hallarse en contacto con el arbolado, más perjuicios pueden causarles pocos beneficios han de reportarle.

Mientras en festivales semejantes no se vea otra cosa, como hoy ocurre, que una distracción más; y sobre todo, mientras no desaparezca de nuestro modo de pensar la aversión á los bosques, fuentes perennes de riqueza, reguladores del clima y dispensadores de la lluvia, poco adelantaremos en el camino de nuestra regeneración agrícola con las fiestas del árbol. Pero poco ó mucho, ensayos como el de ayer marcan, si no un progreso, el deseo de progresar, y, en tal sentido, bien merecen un aplauso sus organizadores.

Con arreglo al programa anunciado, á las tres y media de ayer tarde reuniéronse en la explanada del paseo de la Alamedilla, los profesores de instrucción primaria con representaciones de sus respectivos colegios, una comisión del Ayuntamiento, presidida por el Alcalde accidental, y numeroso y distinguido público.

El profesor, señor Marín, de la escuela de Cantalapiedra, dirigió á los niños un hermoso discurso, en el que enalteció la importancia del arbolado, la conveniencia de extender su plantación á cuantos terrenos sean adecuados al objeto, y las mil y mil ventajas que, obrando de modo tal, se conseguirían.

Especificó la influencia de las florestas en la vegetación, en la atmósfera y en la salud é higiene públicas, y alentó á sus infantiles oyentes á perseverar en el cariño hacia la más hermosa representación de la naturaleza.

La magnífica lección pedagógica del señor Marín, pues no fué otra cosa su elocuentísima disertación, fué aplaudidísima, y con razón, por cuantos la escucharon.

Acto seguido los niños plantaron los arbolitos al efecto preparados, en los hoyos hechos, y de mil modos distintos señalaron el suyo respectivo para poder reconocerlo.

El espectáculo era interesante y muy simpático, y los infantiles plantadores entregábanse á sus faenas con un ardor que demostraba su entusiasmo.

Después, dependientes del Municipio repartieron meriendas entre los niños necesitados; los que las habían lle-

vado de sus casas alternaron con ellos, y todos, sin distinción de clases, diéronnos una prueba del hermoso apetito de la infancia y de su carencia de ridículas preocupaciones sociales.

El hijo del capitalista partió su pan con el del humilde jornalero, y todos fraternizaron en la verdadera acepción de la palabra.

Más de quinientos niños tomaron parte en el festival.

La banda de música de Calatrava amenizó el espectáculo, ejecutando preciosas y escogidas piezas de su repertorio.

En resumen, un espectáculo simpático en alto grado y que el Ayuntamiento debería repetir á menudo, dándole más amplitud y haciendo que resultase verdaderamente práctico.

Y ahora una censura merecidísima: ¿A quién se le ocurrió la malhadada idea de cambiar la hora señalada para la fiesta, adelantándola una hora y haciendo que cuantos á la misma concurriríamos sufriéramos los rigores de un sol abrasador?

Porque la determinación no pudo ser más descabellada, y no creemos hubiera motivo alguno racional que diera lugar á ella.

Cuando no se puede publicar una revista el mismo día en que el espectáculo tiene lugar, todos los periódicos lo hacen al siguiente.

Y los Alcaldes, cuando funcionan como tales, deben olvidarse de su carácter de empresarios.

Al buen entendedor....

CARTA DE MADRID

Septiembre 20.

Alcance de noticias.

El corresponsal del Times en Manila, telegrafía diciendo que los rebeldes manifiestan mucha actividad, fortificando las posiciones estratégicas y haciendo constantes ejercicios militares.

Los jefes de las provincias se mantienen independientes de Aguinaldo; pero no dejan de remitir á éste parte de los tesoros robados en los conventos.

Las relaciones entre yanquis y tagalos son mejores ahora.

La asamblea de Malolos se ha declarado anexionista por una mayoría de siete contra uno.

Dicen de Filadelfia, que se ha ordenado marchar á Manila á cinco regimientos, para reforzar la guarnición de aquella ciudad.

Al mismo tiempo se activa también el envío de refuerzos navales para contrarrestar los manejos de Alemania en Filipinas.

Telegramas de Manila dicen que comienza á ser inquietante la situación de los prisioneros españoles.

Once mil hombres de los capitulados acampan en las iglesias y otros edificios públicos de la ciudad, que ofrece un espacio insuficiente, habitando en ella además muchos españoles y estando acuartelada en su recinto también la guarnición americana.

A esto hay que añadir la suciedad de la población, lo cual hace que aumente mucho la fiebre tifoidea....

Igual ó peor es la situación de Cavite, donde los españoles, prisioneros de los ta-

galos, están faltos por completo de las cosas más necesarias para la vida.

Ha vuelto á retrasarse la salida del buque hospital «City of Rio».

Han suspendido su viaje á Santander varias de las comisiones de marinos que, con carácter exclusivamente particular, según dicen los mismos interesados, habían sido designadas para recibir en el puerto de la capital montañesa á los prisioneros de la escuadra del almirante Cervera.

Entre esas comisiones figura una de Cádiz, la cual suspende el viaje por no estar autorizada por los jefes del departamento.

Después del Consejo de anoche y en vista de lo ocurrido y acordado en él, propósito de este asunto, telegrafió el ministro de Marina á Santander transmitiendo amplias instrucciones para el recibimiento de los marinos.

En la Gaceta oficial aparece la Real orden siguiente:

«Excelentísimo señor:

Para cumplimentar lo prevenido en los artículos 236, 237 y 238 del reglamento dictado para la aplicación de la vigente ley de reclutamiento, el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina regente del reino, se ha servido disponer que la revista anual que deben pasar los individuos del ejército comprendidos en aquéllos, tenga lugar durante los meses de Octubre y Noviembre próximos, ante las autoridades y en la forma que determinan los expresados artículos y siguientes, hasta el 247 del citado reglamento.»

El Imparcial publica una carta firmada por un veterinario, diciendo que en la Escuela de Veterinaria de Santiago, donde se va á construir un edificio para el cual se ha concedido un millón de pesetas, sólo reciben enseñanza diez ó doce alumnos, habiéndose dado el caso en repetidos cursos, de que algunos catedráticos no hayan podido dar clase por la razón sencilla de no haber alumnos matriculados en las cuatro ó cinco asignaturas que cada uno de aquéllos explica, á pesar de las pensiones establecidas por las Diputaciones gallegas para este objeto y de hallarse vacantes las plazas de alumno pensionado que el Gobierno tiene establecidas en todas las escuelas de Veterinaria.

Si siguen así las cosas, cada alumno representará un gasto de 100.000 pesetas.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido el siguiente telegrama del Gobierno civil de Sevilla:

«Sevilla 19.—En los términos de Pedrera, Gilena y Agudulce, una fuerte tormenta ocasionó una inundación que arrastró los ganados y los frutos de los huertos y 300 metros de vía férrea y algunas casas. Son varias las desgracias personales ocurridas también y ya van recogidos en el campo doce cadáveres.

En Estepa, el día 16, descargó también un pedrisco tan fuerte, que no recuerdan los ancianos otro igual, produciendo muchos daños en los olivos, encinas y frutales, y muerte de ganados.

No ocurrieron desgracias personales.»

Dicen de París que revisionistas y anti-revisionistas prosiguen sus apasionadas discusiones.

El Gran Oriente de Francia, en la asamblea anual de la francmasonería francesa, verificada hoy, ha votado por unanimidad un acuerdo felicitando al gobierno por las decisiones tomadas en el asunto Dreyfus y animándole á que no retroceda en el camino emprendido.

En cambio, el partido monárquico habrá de declararse contrario á la revisión, so pena de divisiones, puesto que el duque de Orleans publica un manifiesto combatiendo

el acuerdo del gabinete favorable á la revisión.

El pretendiente de Francia dice en este documento que los ministros radicales, á pesar de reconocer la culpabilidad de Dreyfus, han resuelto á espaldas del Parlamento esta cuestión, de carácter esencialmente nacional, y que tomando como pretexto hacer de un culpable un inocente, su verdadero fin es acabar con el ejército, y por el camino emprendido llevan á la nación á una segura pérdida.

Al tomar en Redondela el tren para Mondáriz el general Toral, grupos de mujeres que esperaban su llegada en el andén, le han hecho una manifestación hostil.

El general vino embarcado desde San Simón.

Manila 19. — La parodia de Asamblea nacional inaugurada en Malolos bajo la presidencia de Aguinaldo, se ha distinguido por los gritos y el tumulto que han predominado en ella.

Los tagalos insurrectos han querido ahogar la voz de algunos congresistas favorables á España, interrumpiendo á cada paso sus discursos con gritos de ¡vivan los Estados Unidos!

La mayoría decidió desechar el protectorado hispano-americano y toda intervención española en las Filipinas, declarándose partidaria de la anexión á los Estados Unidos y acordando el establecimiento provisional de la autonomía.

AGENCIA ALMODOBAR.

COMUNICADO

Salamanca 20 de Septiembre de 1898.

Sr. Director de EL ADELANTO.

Muy señor nuestro: Nos haría usted un señalado favor si diese cabida, en el periódico que tan acertadamente dirige, al adjunto comunicado.

Le anticipan las gracias y se ofrecen de usted afectísimos SS. SS.

q. b. s. m.
LOS FIRMANTES

LA CUESTION DEL PAN

Sr. Director de EL ADELANTO.

Muy señor nuestro: A las siete y media de la tarde de hoy hemos sido llamados al despacho del señor Alcalde los panaderos que suscribimos, para hacernos la pregunta escueta de «¿a qué precio íbamos á vender el pan desde mañana mismo?».

Como contestamos, con el mismo lacónismo, que al precio que veníamos vendiendo, el señor Alcalde interino, don Isidoro Iglesias García, nos mandó retirar, diciendo en son de amenaza «que ya sabía el Ayuntamiento á qué atenerse».

A uno de nosotros se le ocurrió preguntar, al ver lo breve de la conferencia, si para eso sólo se nos había llamado, y el señor Iglesias, saliendo por los cerros de Ubeda, se dió por ofendido; le dijo que no admitía discusiones, y le desafió como autoridad y como hombre, y abusando de su cargo, le mandó conducir, entre guardias municipales, á la prevención, donde ha pasado la mayor parte de la noche.

Tamaño desafiado, cometido por un alcalde monterilla, hubiera excitado la risa, pero por el eminente señor Iglesias García, nos inspira lástima, porque, ó ha perdido él el juicio, ó está en camino de perderlo, ó de lo contrario, está tan poseído de su autoridad, que entiende que todo el mundo debe rendirle pleito homenaje, sopena de ser atropellado por quien se olvida de su papel serio y digno de Alcalde de Salamanca.

Si el señor Iglesias García y la comisión de subsistencias tenían el propósito de continuar con la panadería municipal ¿á qué molestarnos con preguntas tan ridículas y capciosas como la expresada? ¿A qué hacer la comedia bufa de llevar á la casa del Ayuntamiento, á la hora que nosotros fuimos, siete mujeres que lloraran por turno la pérdida del pan de socorro? ¿No saben los señores Concejales que nosotros sabemos quíenes son los interesados en que la panadería municipal continúe? ¿A qué buscar el pretexto de cuestiones que nosotros no suscitamos, pero que si seguiremos, ya que á ellas se nos provoca? ¿Podrá tacharnos el público de intransigentes, cuando hemos aguantado cuatro meses y medio una competencia innoble, rastrera, con nuestro mismo dinero? ¿Por qué mientras el Ayunta-

miento ha estado fabricando pan, no se le ha ocurrido solicitar la baja del precio? ¿Qué pretende ese Ayuntamiento, imponernos un precio imposible para acabar de arruinarlos á todos?

Si eso pretende, que sepa de una vez que los que como nosotros pagan su industria por ejercerla, no admiten imposiciones injustas de ese grupito de concejales señalados por la opinión como mango readores, que hoy buscan el medio de rehabilitarse ante el pueblo necesitado, rindiéndole un favor que no es más que un negocio provechoso para ciertos compadres que andan en el juego y que todo el mundo conoce ya de sobra.

¿Está el pan caro con relación al coste de la harina en fábrica, que es con lo que trabajamos hoy los panaderos por no tener agua el Tormes, para moler trigo con maquilas más baratas que las que cobran los vapores?

Que se discuta esto; pero razonadamente: que el señor Gobernador civil de la provincia nos reuna dónde y cuando quiera y ante él y presididos por él, discutiremos con los concejales inteligentes el precio del pan, y si nos demuestran que se vende á un precio fabuloso, lo regularemos, que no somos intransigentes como ellos, aunque procuran hacer esa atmósfera en el público.

Así podremos demostrar al público de parte de quién está la razón y así aprenderá el favor que le hace el Ayuntamiento.

¿No se hace esto? Pues entonces es que hay algo oculto en este asunto.

Nosotros, mientras tanto, protestamos con toda la fuerza de nuestros pulmones del atropello cometido hoy, y nos aperecimos á la lucha á que se nos reta, prometiendo solemnemente no volver á tratar con el Ayuntamiento, que tan mal nos ha pagado nuestros sacrificios en pró del pueblo, en este año de vicisitudes para nuestra industria.

Somos de usted con toda consideración afectísimos SS. SS. Q. B. S. M., Angel Pérez, Felipe Hernández, Viuda de Anacleto Bretón, Agustín Moro, Salvador Varas, Manuel López, Custodio Velasco, Marcos López, Manuel López Crespo, José López, Esteban García, Saturnino Nieto, Celestino González.

Los bípedos aterrados

Ó DIME LO QUE COMES

(Cuento)

La aduana de cierta plaza comercial, perteneciente á un país cuyo nombre no importa conocer, estaba servida por unos cuantos funcionarios, que eran unas hor miguitas para su casa; gente económica y de tan peregrino ingenio, que el más torpe de ellos sabía resolver el arduo problema de ahorrar mensualmente el cuádruplo de la paga, sin privarse de esas menudencias y caprichos que tan agradable hacen la existencia en este mundo sublimar.

Pues señor... un día cayó como una bomba en aquellas paradisíacas oficinas un alto jefe del ministerio de Hacienda, enviado expresamente para ver, inspeccionar é inquirir los medios de que se valían los dichos empleados para realizar tan estupidas economías, con lo cual tal vez abriría el ojo S. E. el ministro del ramo... consiguiendo por igual sistema reellenar las exhaustas cajas del Tesoro público.

El pánico fué grande, y el que más y el que menos sentía un regular cerote... La primera noche tuvieron una larga conferencia el Administrador y el enviado ministerial, mientras los empleados, con la cara mustia y pálida por el miedo, cuchicheaban al oído unos á otros, haciendo cálculos nada halagüeños acerca del resultado de la misteriosa entrevista.

Nadie durmió tranquilo aquella noche, pero á la mañana siguiente llamó el Administrador á sus subalternos, hízolos tomar asiento en su despacho y les dijo:

—Señores: ustedes tendrán mucha curiosidad por saber lo que hemos hablado anoche aquel caballero y yo... Pero no esperen que les saque de dudas... Todo lo más que haré es contarles un cuento, debiendo advertirles que, cuando le haya terminado, no consiento preguntas, ni objeciones, ni comentarios; *qui potest capere, capiat*, y el que no... á estudiar á Salamanca. Atención:

En un amplio corral vivían tranquilas y felices docena y media de gallinas y un soberbio gallo.

Nada les faltaba: ni comida abundante y sana, ni agua fresca, ni estiércol donde escharbar, ni techumbre donde cobijarse por las noches, ni cómodos nidos donde poner...; en una palabra, reinaban allí la dicha y la tranquilidad, tal como pudieran hallarse en el mejor de los gallineros, desde su fundación hasta la fecha.

Sabían, sí, de referencias, que surcan los aires, y rápidos como saetas, milanos y otras aves de rapiña, de corvo pico y acerradas uñas, fieras temibles para quienes el más valiente de los gallos no vale lo que para un hombre cualquier indefenso palomino; pero como nunca se habían visto en presencia de tales monstruos, llegaron hasta á dudar de su existencia real y efectiva, suponiéndolos apócrifos, ó creación fantástica de alguna gallina neurótica y novelera.

Una hermosa mañana de verano, cuando los felices habitantes de aquel edén corralero gozaban plenamente de la vida, esponjando al sol sus plumas, picando aquí y allá los sabrosos granos de trigo ó maíz y cacareando alegres cavatinas... mientras el orgulloso sultán anunciaba por centésima vez la venida del día, vino á turbar tan edificante cuadro de paz y ventura la aparición en los aires de un monstruoso pajarraco que, más que milano, parecíoles águila tremenda y poderosa, capaz de exterminar en un periquete á toda la familia gallinácea.

¡El terror que se apoderó de los cobardes bípedos fué inmenso! Hubo una dispersión tan general y simultánea, que al instante quedó el corral despejado, refugiándose todos en los más oscuros é inaccesibles escondrijos del gallinero... La mayor parte de los espantados volátiles escondieron la cabeza bajo el ala, aguardando el supremo instante de la muerte, y sólo el gallo, dando muestras de un valor rayano en temeridad, se atrevió á sacar el pico por entre dos cañas, para echar un vistazo al exterior.

Y es de saber que la que habían tomado por formidable ave de rapiña, era un presuntuoso pavo real que, para lucir sus naturales encantos, había abandonado temporalmente su albergo, emprendiendo un viaje de recreo.

Descansó el recién venido algunos momentos en lo alto de una tapia del corral, y dejóse luego caer pesadamente á tierra, poniéndose á picotear con toda confianza los granos de maíz, mientras barría el suelo con su pomposa é irisada cola.

Viendo esto el gallo, lanzó un alegre ¡quiquiriquí! y dijo á sus compañeras:

—¡Hijas mías, desechad todo temor!... Podemos salir, porque... ¡Mirad! ¡Come lo mismo que nosotros!

Acabóse el cuento, cuyo simbolismo fué comprendido sin trabajo por los oyentes, los cuales saludaron al narrador con fuertes apretones de manos y sonrisas de inteligencia.

Luego salieron... al corral, para dar la bienvenida al pavo.

RAMIRO BLANCO.

Café-Restaurant

DEL

Suizo

PLATOS DEL DIA

Huevos á elegir. Paella.
Ternera con alcachofas. Solomillo á la jardinera.
Riñones al jerez. Merlu á la castellana.
Calamares en su tinta. Tencas escabechadas.
Espárragos á la vinagreta. Chuletas á la navera.
Entrecots con champignon. Bisteks á la flisién.
Pollo con fritada. Jamón en dulce.

Postres

Variados

Helados para hoy

Mantecado. Fresa.
Leche. Limón.

Crónica local y provincial

Merece fijar la atención la baja que presenta la renta de Aduanas.

En el primer mes de este ejercicio ofrece una diferencia en menos, de 2.204.428 pesetas.

Los derechos de importación, que son el núcleo de dicha renta, pierden nada menos que cinco millones de pesetas, no bastando á compensar este quebranto, el aumento de los derechos de exportación, el de carga y descarga y algún otro de menor cuantía.

La feria de San Mateo, que hoy se verifica, promete estar muy animada á juzgar por los muchos forasteros que en las primeras horas pululan por nuestra ciudad. En el ferial hay bastante ganado.

El día 22 empezarán en la Facultad de Ciencias los exámenes extraordinarios y los de enseñanza libre.

Mañana á las diez comenzarán en este Instituto provincial los exámenes de las asignaturas de Aritmética y Algebra y Geometría y Trigonometría.

Ayer tarde pasó por esta estación, en el tren de Astorga, el general Toral.

Conversó un instante con la comisión de la Junta de Socorro á los repatriados.

Hemos oído quejar á algunos empleados de Hacienda de que, siendo en todas las oficinas del Estado las horas reglamentarias de trabajo de nueve de la mañana á dos de la tarde, por un reciente acuerdo del señor Delegado, aquéllas se hayan aumentado en tres horas por la tarde, siendo así que los servicios más penosos están al día.

De desear es que la primera autoridad administrativa de esta provincia, tenga en cuenta que la mayor parte de sus subordinados tienen familia é hijos y que el sueldo que se les abona por su trabajo, apenas si alcanza para cubrir sus primeras necesidades y precisan esas horas para dedicarse á otras ocupaciones que les permitan allegar fondos suficientes con que atenderlas.

Hoy han llegado á esta estación, de paso para Andalucía, 200 repatriados, á los que se les ha atendido conforme á su estado.

La distinguida señora doña Luisa Ruiz Zorrilla, viuda de Morales, ha entregado cien pesetas para socorro á los repatriados.

Lecciones de las asignaturas de segunda enseñanza, correspondientes á la sección de Ciencias; repaso para el grado de Bachiller y preparación para carreras especiales, por don Luis Caballero Noguero, licenciado en Ciencias y Director de EL ADELANTO. Plazuela del Peso, 6, 2º.

Registro civil

En el día de ayer se hicieron las anotaciones siguientes:

Nacimientos

José Domínguez Fernández.
Francisco Alonso Esteban.

En el Casino de Salamanca han sido socorridos con 15 pesetas cada uno, tres soldados salmantinos, enfermos, de los repatriados de Cuba.

Los médicos de esta provincia que no hayan adquirido aún su patente para el ejercicio de su profesión en el actual año económico, deben apresurarse á hacerlo aprovechando los días que quedan del corriente mes, en que termina el plazo.

Se les recuerda que por disposición del ministerio de Hacienda, este año no habrá prórroga, como en los anteriores.

Hemos oído decir que ha pedido el teatro Bretón, para dar en él algunas funciones, una compañía de zarzuela chica, de la que forma parte la tiple señorita Cubas.

Tribunales

Ayer se vió ante esta Audiencia, en juicio oral y público, la causa procedente del Juzgado municipal de Peñaranda, seguida contra Luis Fernández, por el delito de hurto.

Fué ponente el magistrado señor Revésado, defensor el señor Luna y procurador el señor López.

También se ha visto la causa procedente del Juzgado de instrucción de Ciudad-Rodrigo, contra Isidoro Collad, por delito de lesiones.

Figuró como ponente el señor Aparicio, abogado defensor el señor Ceballos y procurador el señor Polo.

Por último, se vió en juicio oral y público la causa procedente del Juzgado de instrucción de Sequeros, seguida de oficio contra Pedro Coca, por el delito de lesiones. Fué ponente el señor Junquera, defensor el señor Manzano y procurador el señor Morató.

En este Juzgado de instrucción y en la escribanía del señor Mancebo, se instruye sumario por el delito de estafa, contra Ventura Rodríguez, de 20 años de edad, domiciliado que fué en Babila, de oficio fotógrafo y contra Carlos del Pieri Pigliucci, natural de Roma (Italia), que también fué de oficio fotógrafo en Salamanca y Babila, fuente, y se encarga a las autoridades y agentes procedan á la busca y captura de dichos sujetos para que queden á disposición de este Juzgado.

Anoche obsequió el Ayuntamiento con un lunch, en la sala consistorial, á los profesores de instrucción primaria que asistieron á la Fiesta del Arbol.

Teatro Bretón

Dos estrenos hubo anoche. *Las solteronas* es un juguete que entretiene, con chistes, muy subidos de tono algunos, y en el que el señor Santiago hace las delicias del público.

Agradó y valió aplausos á sus intérpretes. *La enredadera*, bonita comedia de Abati, tiene multitud de situaciones cómicas, que sirven para que el señor Larra luzca su talento de artista.

El público salmantino confirmó anoche el favorable juicio que de la obrita formó, cuando su estreno, el de la Corte.

En *Los asistentes*, como siempre, estuvieron admirables Balaguer y Larra.

Función para hoy: La comedia en tres actos, de don Miguel Echegaray (estreno), *Meterse á redentor*.

El monólogo de don Ricardo Blasco (estreno) *Agua val* y el juguete cómico *Tiquis-Miquis*.

En vista de que después de publicado el Real decreto de 1º del actual, señalando el contingente para el ejército en el corriente año, se han recibido varios escritos de comisiones mixtas y zonas de reclutamiento, dando cuenta de que, por diversos motivos, y con fecha posterior á la de los estados que remitieron, ha sufrido alteración al número de mozos que debía servir de base para señalar el cupo á cada zona, por lo que consultan si éste ha de ser modificado, se ha dispuesto de Real orden que tanto los individuos que, figurando como soldados útiles, han sido considerados condicionales, como los que hallándose en este concepto, debían incluirse en el número de soldados útiles, pasen á la situación que les correspondiera con arreglo á la nueva clasificación obtenida, sin que por ello se modifique el cupo señalado en el mencionado Real decreto, y que en la misma forma se proceda con los que por cualquiera otro motivo hayan sido declarados soldados útiles.

A nuestros lectores

No usar anteojos de cristal artificial porque queman y debilitan la vista según dictamen de los más afamados doctores y oculistas de todos los países para que el público en general pueda proveerse de los renombrados anteojos roca de precisión, los verdaderos y únicos que conservan y mejoran la vista, damos á conocer que los expende el acreditado óptico de Madrid, Arenal 19 y 21 Mr. J. Dubosc, que permanece en esta capital, Prior 3 y 5, principal. Para más garantía dicho señor dá sus cristales á prueba y no siendo satisfactoria, devuelve el dinero; además Mr. Dubosc está á disposición del público en general para graduar las vista con toda precisión de nueve de la mañana á seis de la tarde en su gabinete piso principal del café del siglo, y para las personas que no puedan salir de sus casas con solo pasar un simple aviso, dicho señor pasará á graduar la vista con su recoleccionada y completa caja de oculista. No dejar de proveerse de los anteojos roca de precisión, que son pocos días los que ha de permanecer Mr. Dubosc en esta capital. También tiene expuesto á la venta un gran surtido en gemelos para teatro, campo, marina y militar, todo á precios sin competencia; Prior 3 y 5 principal. El jueves último día de venta. 4-4

A 2.609 pesetas con 30 céntimos ascendió el importe de lo recaudado por derechos de consumos el día 19 del actual en los fieltos de Salamanca.

En el día de hoy ha dado principio el segundo período de la cobranza voluntaria de las contribuciones, el cual terminará el día 26 del corriente.

En este período se pagarán las contribuciones sin recargo.

Las compañías de ferrocarriles españolas han dirigido á todos sus empleados una circular, encareciéndoles que no opongan obstáculos á los repatriados en sus viajes, aun cuando las respectivas listas de embarque adolezcan de algunas deficiencias.

M. LUDENA

Ciujano-dentista de la Facultad de Medicina de Madrid Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos. Rúa, núm. 33 284

Han sido devueltos, aprobados por el Rectorado, á los directores de las Escuelas Normales de Zamora y Cáceres, los cuadros para la enseñanza, que han de regir en cada una en el próximo curso.

NOTICIAS VARIAS

Hubo un tiempo en que nadie creía en los liliputienses, ¡hombrecillos altos como una bota!... diciéndose que tal idea había salido del cerebro de Gulliver. Y en verdad, era bien exacto; pero al lado de la novela existía la realidad, y ésta sobrepuja muchas veces á la fantasía.

La existencia de tribus de enanos en Africa, de la cual muchos dudaron al principio, es evidente en la actualidad.

Además, dos exploradores suecos, Olifsen y Philipsen, han descubierto en el Asia central, en las mesetas de Pamir, una tribu en la cual no sólo los hombres, sino también los animales, son extraordinariamente pequeños; coincidencia que no deja de ser muy interesante.

¿Se trata de una raza diferente, ó de una modificación lenta debida al medio en que vive?

Lo que hay de cierto es que los hombres tienen á lo sumo 1'40 metros de estatura; que los bueyes no son más grandes que los asnos de Europa, y que los asnos de Pamir tienen el tamaño de nuestros perros; en cuanto á las cabras y ovejas, resultan verdaderas miniaturas.

Tales hechos están testificados por un periódico ruso de Turkestan y han sido tramitados á la sociedad de Geografía por E. Müller, profesor del Liceo de Tachkent.

No existe motivo alguno que nos permita dudar de la existencia de esas tribus asiáticas; pero creemos que no se trata de una raza, como en Africa, sino de tribus cuyo desarrollo físico de sus individuos ha experimentado un entorpecimiento por efecto del género de vida que llevan en aquellas elevadas mesetas y la insuficiente alimentación.

Los salvajes de la meseta de Pamir se alimentan exclusivamente de la caza y son adoradores del fuego.

Según el *Ludgate Magazine*, durante el año 1897, han circulado en el Reino Unido 1893 millones de cartas, 365.500 millares de tarjetas postales, 697.900 millares de libros y 150.600 millares de diarios y publicaciones diversas.

No puede uno menos que sonreirse al considerar que desde el año 1804 á 1809, sólo llegaba anualmente una carta á Edimburgo, dirigida al banquero Ramsey. Esta particularidad hacía que dicho personaje gozase de gran consideración, si bien al mismo tiempo le daba la reputación de excéntrico.

Se ha calculado que en Inglaterra se pierde una carta por cada 3.780, de modo que pocos países podrán, sin duda, vanagloriarse de una proporción tan exigua.

Por la demás, la perspicacia de los carteros ingleses es legendaria; así se cita el ejemplo de una carta cuyo sobre estaba así redactado:

"Wood.—John.—Hants, llegando puntualmente á John "Underwood, Andover", Hants.

En otro sobre estaba escrito. "Toc dad Thomás hat the old oke atchut 10 Bari, siendo remitida la carta á Sthe Old Oak Ouchard, Tenbury."

Se ha calculado que si se pusieran una detrás de otra las cartas expedidas por el "Post Office", el año pasado, con ellas resultaría una cinta suficiente para dar la vuelta por el Ecuador terrestre.

En cuanto á los sellos vendidos durante igual espacio de tiempo por dicha administración, podría hacerse con ellos una tirita que llegase de Liverpool á Nueva York. Los autores de estos cálculos se olvidan

decirnos si las pequeñas imágenes rectangulares de los sellos deberían, en dicho caso, estar colocadas á lo largo ó á lo ancho.

TELEGRAMAS

Consejo de ministros

Madrid 21.—Ayer tarde se verificó en la presidencia, dedicando los consejeros cerca de cuatro horas á la discusión de las instrucciones á que han de atenerse los comisionados españoles en París.

Fueron aprobadas. El Gobierno las reserva cuidadosamente.

Vuelta de los marinos

Madrid 21.—Se han recibido telegramas de Santander participando que se halla á la vista del puerto el vapor «Cyto of Rome», que conduce á su bordo al almirante Cervera y 1.700 marinos de la destruida escuadra de Santiago.

Al amanecer de hoy habrán desembarcado.

En libertad

Madrid 21.—Asegúrase que en el Consejo de ayer leyó el general Correa un telegrama de Manila, en el que se le participa la llegada á aquella capital de bastantes oficiales españoles que se hallaban prisioneros de los tagalos, en Cavite.

La mayoría de ellos hallanse enfermos á consecuencia de los malos tratamientos de que han sido objeto.

A casa

Madrid 21.—El general Macias comunica al Gobierno, en telegrama oficial, que los comisionados yaquis exigen la inmediata evacuación de la pequeña Antilla por las tropas españolas.

Pide instrucciones.

Bien hecho

Madrid 21.—Dícese que á fines de Octubre próximo se suprimirá el ministerio de Ultramar, que no tiene objeto.

Mal de muchos...

Madrid 21.—Telegrafían de New-York que ha llegado á aquella población uno de los regimientos de voluntarios que han hecho la campaña de Cuba.

El estado en que regresa es desastroso.

De más de mil plazas que lo componían, vuelven 300 anémicos y enfermos.

Consejero perpetuo

Madrid 21.—Coméntase mucho el que el general Martínez Campos haya aconsejado á Silvela licencie su partido, si, al caer el partido liberal, no se le entrega el poder.

Viajero ilustre

Madrid 21.—Ha pasado por San Sebastián el general Augustín.

En la estación se le hizo un recibimiento respetuoso, pero poco entusiasta.

Muéstrase muy reservado respecto á los sucesos que han tenido lugar en Filipinas.

Indemnización de guerra

Madrid 21.—En el último Consejo de ministros, señaláronse las dietas que han de disfrutar los comisionados españoles en París.

El señor Montero Ríos, cobrará 12.000 francos mensuales. Los comisarios, 8.000, y los agregados, de 1.500 á 2.000.

Es muy censurada la generosidad del Gobierno al señalar sueldos tan exorbitantes.

Más del Consejo

Madrid 21.—Denegóse el indulto de la pena de muerte, solicitado para un reo de Agreda.

Se autorizó al general Correa para invertir seis millones de pesetas en la adquisición de camas y material de acuartelamiento con destino á los repatriados.

Crímen frustrado

Madrid 21.—Telegrafían de Manila que se ha intentado envenenar al cabecilla Aguinaldo.

Dícese que un prisionero español puso un activo veneno en la sopa destinada al generalísimo tagalo, y que un criado que la probó, murió instantáneamente.

AGENCIA ALMODOBAR.

BELLOTERA

El 27 del corriente mes de Septiembre, y á las diez de su mañana, tendrá lugar en la dehesa de Castellanos de la Cañada, distrito municipal de Zapardiel de la Cañada, (provincia de Avila), y en Salamanca oficinas del señor Marqués de Castellanos, el arrendamiento de la bellotera de aquella dehesa.

En ambas localidades estará de manifiesto el pliego de condiciones.

La preferencia en oferta igual, la obtendrá el que la hiciere en dicha dehesa de Castellanos. 2-1

LA MARÍTIMA SANTURCE

Baños de agua de mar en casa, con sales y algas procedentes del Cantábrico. Estas sales contienen los principios activos del agua de donde fueron extraídas, especialmente los yoduros alcalinos, á los que deben su acción terapéutica las aguas del mar.

Se expenden en paquetes de un kilo, al precio de tres reales uno. Cada paquete lleva en su interior las sales y algas para un baño ordinario.

Unico depósito en esta provincia, Drogueria de D. Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca. 15-a-1

Colegio de Nuestra Señora del Socorro Vitigudino

Este colegio, el más económico de la provincia, admite internos, medio-pensionistas y externos.

Dirigirse á su Director, José de la Cruz, en Vitigudino. 25-20

LECCIONES

Se dan en casa y á domicilio, de las asignaturas que forman la carrera de Derecho.

Se facilitan apuntes, programas y libros de texto, á mitad de precio para los pasantes. Honorarios muy módicos.

Dirigirse á don Antonio Lora Baco, Seranos, nº. 4. 14-13

PANERA

Se arrienda una en la Cuesta de la Rata. Informarán, San Julián, 17. 15-14

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo núm. 7. Dará razón Luis Flores, Lohohambre, 23 314

SE VENDE O ARRIENDA

una fábrica de curtidos, situada en la plazuela del Rio, núm. 1, facilidades en el pago.

Calle de San Vicente Ferrer, núm. 1, verja de hierro, darán razón. 15-4

LA CASA DE BANCA

FLORENCIO RODRIGUEZ VECA

se ha trasladado á la Plazuela de los Bandos, número 1, esquina á la de Zamora.

Dicha casa sigue dedicándose á la compra y venta de valores de la Deuda pública, industriales y mercantiles; al descuento de letras, expedición de giros y cartas de crédito sobre pueblos y capitales de la península y del extranjero; al cambio de oro, monedas y billetes del extranjero y al descuento de cupones.

Sigue asimismo teniendo establecidas cuentas de depósito con interés, bajo las siguientes condiciones:

Al 1 por 100 de beneficio al año, en los depósitos reembolsables á la vista.

Al 2 por 100 de beneficio avisando con treinta días de anticipación la retirada de fondos. 30-13

SE NECESITA

un ama de cría. Darán razón, Longaniza número 1.

Salamanca.—Imp. de Núñez

SALAMANCA

MIRATAEHIJO

FERROCARRILES
de Salamanca a la Frontera de Portugal
ANUNCIO

Debiendo procederse al suministro de 15.000 traviesas nuevas, de roble, que se recibirán en cualquiera de las estaciones de la línea, con arreglo al pliego de condiciones facultativas y económicas que se halla de manifiesto en las oficinas de Via y Obras, se hace saber al público para que los que deseen presentar proposiciones lo efectúen hasta el día 26 de Septiembre, a las doce de su mañana.

Las proposiciones serán dirigidas en sobre cerrado al señor Director de la Explotación, y el lema PROPOSICIÓN PARA EL SUMINISTRO DE 15.000 TRAVIESAS DE ROBLE.

La Compañía se reserva el derecho de aceptar ó no cualquiera de las proposiciones presentadas, sin que los demás proponentes puedan reclamar á la misma bajo ningún título.

Para tomar parte en este concurso, se exige el depósito previo de MIL PESETAS en la caja de la Compañía, debiendo justificar cada proponente este requisito á la presentación de las respectivas proposiciones. Dicha suma será devuelta mediante la presentación del resguardo correspondiente, cuando la proposición con que se relaciona fuera desechada por la Compañía. Por el contrario, quedará como parte del depósito de garantía definitiva á establecer conforme indica el pliego de condiciones, para el proponente que fuera agraciado con el suministro.

Salamanca 14 de Septiembre de 1898.— El Director de la Explotación, F. MÉNDEZ.

Modelo de proposición

Don..... vecino de..... con cédula personal de..... clase número..... enterado del anuncio publicado por esa Compañía para el suministro de 15.000 traviesas nuevas de roble, y examinado el pliego de condiciones facultativas y económicas que para el mismo se ha establecido, se comprometo á suministrar á la Compañía de los ferrocarriles de Salamanca á la frontera de Portugal, las 15.000 traviesas á que se refiere, al precio de (..... en letra) pesetas cada una, aceptando el referido pliego de condiciones.

Fecha y firma. 10-6

GRIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Como preservativo los resultados son segurísimos, usándola desde los cinco meses del embarazo. Precio del frasco una peseta en todas las farmacias. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca.

374

MADRID
GRAN CASA DE HUESPEDES
DE
Emilio García Calama
Tetuán 17, principal

En esta gran casa de huéspedes, situada en uno de los sitios más céntricos de Madrid y con habitaciones espaciaosas y bien ventiladas, á cuyo frente está el señor García Calama, encontrarán los viajeros que le honren con su presencia, una buena comida á la castellana, un esmerado servicio y un trato agradable. 57

FERROCARRILES
de Salamanca a la Frontera de Portugal
ANUNCIO

Debiendo procederse al suministro de mil setecientos cincuenta metros cúbicos de balasto de piedra silícea, granito duro y grava ó arena gruesa del Río Azaba, con arreglo al pliego de condiciones facultativas y económicas que se halla de manifiesto en las oficinas de Via y Obras, se hace saber al público para que los que deseen presentar proposiciones, lo efectúen hasta el día 26 de Septiembre, á las doce de su mañana.

Las proposiciones serán dirigidas en sobre cerrado al señor Director de la Explotación, y el lema *proposición para el suministro de mil setecientos cincuenta metros cúbicos de balasto.*

La Compañía se reserva el derecho de aceptar ó no cualquiera de las proposiciones presentadas, sin que los demás proponentes puedan reclamar á la misma bajo ningún título.

Salamanca 14 de Septiembre de 1898.— El Director de la Explotación, F. MÉNDEZ.

Modelo de proposición

Don..... vecino de..... con cédula personal de..... clase número..... enterado del anuncio publicado por esa Compañía, para el suministro de mil setecientos cincuenta metros cúbicos de balasto de piedra silícea, granito duro y grava ó arena gruesa del Río Azaba, y examinado el pliego de condiciones facultativas y económicas que para el mismo se ha establecido, se comprometo á suministrar á la Compañía de los ferrocarriles de Salamanca á la frontera de Portugal los mil setecientos cincuenta metros cúbicos de balasto al precio de (..... en letra) pesetas cada uno, aceptando el referido pliego de condiciones.

Fecha y firma. 10-6

GRAN FABRICA DE GUANOS
Abonos químicos y minerales
PARA TODOS

LOS TERRENOS Y CULTIVOS

PRECIOS.---DESDE 3'50 A 12 PESETAS
saco de quintal

Condiciones especiales para las Asociaciones Agrícolas ó labradores que se constituyan en responsabilidad mútua.

La mejor recomendación de nuestros abonos es que cada año duplicamos su elaboración.

Catálogos análisis de tierras y consultas, gratis.

ALMACEN DE GARBANZOS

Desde el 15 de Agosto quedó abierta la compra por tarifa como de costumbre. 90-16

DINERO

Nueva casa de compra-venta mercantil

Calle de Juan del Rey, nº. 8, pral.

En este nuevo establecimiento de reconocida necesidad en esta capital, se dá dinero por toda clase de ropas y alhajas, muebles y demás efectos que convengan, dando por ellos casi todo su valor.

NOTA Intereses módicos y habitaciones reservadas.

Juan del Rey, 8, Salamanca

30-21

SE VENDE la casa de la calle de los Mártires, núm. 2, que contiene paneras, jardín, corrales y planta principal. Para tratar del precio y condiciones, fábrica de jabón de San Millán, con Enrique Cabezas. 30-19

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos. ¿Queréis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 céntimos de peseta ó letra de fácil cobro á don J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37

BARCELONA

30-31

BANOS DE MONTEMAYOR

La ya tan acreditada fonda de Eloy Becedas, junto al BALNEARIO, no tiene rival.

Esmerado trato y espaciaosas habitaciones.

Tambien tiene excelentes carruajes á todos los trenes. 110

EL TRASLADO

DEL TEMPLETE DE LA PLAZA A LA ALAMEDILLA ES UN HECHO

También lo es que la fábrica de jabones LA TRINIDAD, vende más barato que los mismos yanquis y que no tienen rival las pastillas de olor que regala á sus clientes para suavizar el cutis y tener la piel fina.